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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。本席要請教部長，昨天國際著名的

信評機構惠譽發表了臺灣有關主權以及信評的評等，臺灣還是維持在 AA，但是值

得注意的現象是，在所有同等級國家，我們自己的人均所得跟其他同等級評比 AA 

國家的人均所得，臺灣是 2 萬 5,000 美金，結果其他跟我們同等級的國家是 4 

萬 6,637 美元。部長，看了這個數字你有什麼感想？ 

 

主席：請勞動部許部長說明。 

 

許部長銘春：主席、各位委員。我想我們對於提高薪資這部分要再更努力。 

 

黃委員國昌：勞動部打算怎麼努力？你們努力的方法就是從 22K，好不容易明年

要告別 22K 進入 23K 的時代，這是很努力嗎？ 

 

許部長銘春：基本工資是在照顧我們的邊際勞工。 

 

黃委員國昌：沒有錯，基本工資在照顧邊際勞工，我現在就直接請教部長，從你們

定最低工資法草案，接下來要送到本院審理，你們所定的最低工資 2 萬 3,000 

元，覺得這個可以照顧到邊際勞工嗎？夠不夠？之前我跟你們要最低工資法草案，

拖了二年多，也感謝你，你上任以後準備要把草案提出來。我現在的問題很直接，

就按照目前勞動部所提出來草案的精神，明年臺灣終於要邁入 23K 的年代，你們

覺得足以照顧勞工和受撫養的親屬基本生活所需嗎？這個就是要照顧邊際勞工沒有

錯啊！ 

 

許部長銘春：勞工的基本生活。 

 

黃委員國昌：你覺得夠不夠？ 

 

許部長銘春：這個經過委員會大家一起討論。 
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黃委員國昌：不要推給委員會，現在我請你用一位部長的立場表示，夠不夠？ 

 

許部長銘春：關於這個部分，當然沒有辦法讓大家都滿意，不過，我們一定會…… 

 

黃委員國昌：沒有辦法讓大家都滿意我瞭解，但是我只問你夠不夠？你還是沒有回

答問題啊！ 

 

許部長銘春：我們繼續努力。 

 

黃委員國昌：這個空話全國的勞工聽幾年了？我想全國勞工聽 30、40 年以上

了，你們當然是繼續努力，我現在挑戰的是，你們努力的成果就是擺脫 22K 進入 

23K，進入 23K 現在的政府好像認為這是一個大政績，我就問你，23K 你覺得夠

不夠？ 

 

許部長銘春：我都是說，我們還有努力的空間。 

 

黃委員國昌：你還是不願意回答問題，一直在那邊繞，沒有關係。第二件事情，你

有沒有發現，人家跟我們比較，臺灣用的是平均數，其他國家拿的是中位數，部長

你剛剛應該跟我講，說黃委員你這樣比失之偏頗，人家是用中位數，我們是用平均

數耶！所以你應該拿臺灣的中位數，去跟其他國家的中位數比較才公平。請教部

長，臺灣的中位數比 25 萬美金多，還是少？ 

 

許部長銘春：這是國民所得。 

 

黃委員國昌：對，一樣啊！ 

 

許部長銘春：你在問國民所得跟中位數來比？ 

 

黃委員國昌：所有的國民所得從第一名排到最後一名，在統計上有一個叫平均數，

在統計上一個叫中位數，平均數並不等於中位數，之前賴院長在回答這個答案的時

候，全國有學過平均數和中位數基本概念的國民都已經發聲了，所以部長今天要很



清楚，我現在的問題就是，我們的…… 

 

許部長銘春：我們的薪資有中位數。 

 

黃委員國昌：對，所以我現在問你，用平均數和中位數相比，你認為哪一個數字比

較低？ 

 

許部長銘春：中位數會比較低。 

 

黃委員國昌：中位數顯著比較低，還低多了呢！所以其他國家拿他們的中位數來跟

我們比，事實上我們還是用平均數去跟人家比，我們如果拿中位數出來比，數字會

更難看啊！這就是我剛剛問你這個問題的 point。今天你們送到立法院的報告還是

寫著每人每月總薪資平均數為 5 萬 4,892 元，之前院長說 5 萬元，你說這真的

和民眾的感受有落差，讓人感覺你是個好部長，會站在民眾的感受的角度來看。現

在我要請教勞動部，中位數是多少？平均數字是 5 萬 4,000 元，經常性薪資是 

4 萬元，從這個數字可以看出非經常性薪資占的比例非常高。我之前在財委會就

這個問題質詢過，我訝異的是你們拿平均數來說嘴，大家希望你們公布得更細一

點，有中位數，最好是有百分位、十分位的數字，把二十分位、三十分位都秀出

來，這樣才能看得出 distribution。請問，現在的中位數是多少？ 

 

許部長銘春：總薪資的中位數是 4 萬 0,612 元，經常性薪資是 3 萬 3,502 

元。 

 

黃委員國昌：差距多不多？經常性薪資也就是每個月可以領得到的薪水是 3 萬 

3,000 元，你們公布的數字為什麼和民眾的認知差距這麼大？請部長把問題聽完，

我等一下一定給你充分的時間回答，只要你回答問題就好，不要繞圈子。經常性薪

資每個月是 3 萬 3,000 元，如果中位數是 3 萬 3,000 元，代表全國有百分之五

十以下的人經常性薪資是 3 萬 3,000 元以下，我有沒有說錯？ 

 

許部長銘春：沒有。 

 

黃委員國昌：我沒有說錯，你們為什麼拿平均數來說嘴？這讓人感受到的是，你們



真的有要認真面對這件事情？部長你可不可以承諾我，勞動部花了很多納稅人的錢

去做更細部化的統計、去蒐集資料，以後你們對於平均薪資，不管是總薪資或經常

性薪資，可不可以把細部資訊，包括第十分位數、第二十分位數、第五十分位數，

就是 distribution 的數字完整、公開透明的公布在勞動部的網站上？ 

 

許部長銘春：剛才講的實質總薪資或薪資中位數都是主計總處發布的，不是勞動部

公布的。 

 

黃委員國昌：只有主計總處有統計嗎？勞動部從來沒有統計過嗎？勞動部沒有編列

任何預算去做這個統計嗎？你確定嗎？ 

 

許部長銘春：我請統計處羅處長說明。 

 

主席：請勞動部統計處羅處長說明。 

 

羅處長怡玲：主席、各位委員。我們的統計作業是根據各級政府機關統計範圍劃分

方案，在不重複、不遺漏的情況下，對辦理統計…… 

 

黃委員國昌：你們要求主計總處將十分位數、二十分位數到中位數的數據全部提供

勞動部，主計總處沒有勇氣公布，勞動部有勇氣公布，我不喜歡用虛假的數字去欺

騙人民，那和民眾的感受有落差，所以勞動部去向主計總處要數據，然後公布在勞

動部的網站上，這樣好不好？ 

 

許部長銘春：主計總處每年都會就剛才委員所說的公布，我們可以在勞動部的官網

上再貼一次。 

 

黃委員國昌：好，什麼時候可以做到這件事？你們送到立法院的數字一樣是那個平

均數，中位數還是不敢寫出來。 

 

許部長銘春：他們發布的數字，我們馬上可以在官網公布。 

 

黃委員國昌：好，謝謝！ 


